

恵那南地区中学校開校に向けての説明会議事録

開催日時	令和5年1月19日(木)	午後7時～
開催場所	サンホール串原	
出席者	保護者	22名
	その他	7名
説明のため出席した事務局職員等	6名	

開 会 (午後7時)

教育長 挨拶
青木所長 恵那南地区中学校開校に向けての説明

保護者 私たちのところは串原の大野というところなので、資料のこの枠で言うと、60分以内3名。ここに入ると思うんですけど。例えば、その部活が終わって帰ってきたら、大体どのくらいの時間になるのかと思ったので教えてください。

教育長 はい、ありがとうございます。まず、部活動のことについてですが、西中学校や東中学校では、現状は日が長い時期、4月から9月ぐらいまでは部活動の時間が、普段の日は取れるんですけども、10月以降になりますと、4時か4時半ぐらいには下校になってしまうんです。それで、部活動の時間がほとんど取れていないというのが、まず、現状だということをお話しておきます。同じように日の出とか、日の入の時間を調べましたけれども、4月で言うと、6時少し過ぎの日の入になってしまうので、それまでには帰れるようにしなければいけません。明るいうちに安心、安全に帰れるようにしたいと思います。もちろん、バス停から歩く子もいると思いますし、最大限配慮してということを考えています。部活動の時間確保ができるのかということ、それは検討をすべきところですが、一緒にご説明します。中学校は月曜日から金曜日まで6時間授業をやるとすると、30コマができます。今の国で決められている授業をやろうとすると、29コマが埋まってしまいます。毎日6時間授業ですが、1日だけ5時間授業なんです。そうすると、5時間授業のところ、部活動の時間を組めるかな。これは工夫ですけども、例えば掃除を毎日やらなければいけないか。掃除の時間を削るとか工夫していけば、週に2回、または3回ぐらいできるかもしれません。それでも1時間少しあるか、そのような時間が実際の部活動になります。また土曜日、日曜日は今は学校の職員が教えるのではなくて、地域や競技団体、各種スポーツ団体から、専門の方にご依頼して来ていただいて、指導を受けているというところが、ほとんどでございます。教員の中で得意だからやりたいという人はもちろん教員もやっていますけれども、土日については、統合に関わらずしません。統合しても、部活数は維持できますし、人が増えれば選べる部活数は増えます。という形で進んでいきます。

室長 そのほかいかがでしょうか。1つ、今大野というご意見でありましたけれども、大野地区は上矢作地域に実は近いところであって、バスも大野から上矢作へ行く自主運行バスがございます。今のシミュレーションというのは、串原のところを通っていくシミュレーションになっております。けれども、今後検討していく中で、上矢作の方が近いとなれば上矢作ルートになるかもしれません。今回のスクールバスは案ですので、決定はこの後となりますので、よろしくお願ひします。

そのほか、よろしいでしょうか。

保護者 今お話もありましたけども、ただ、60分と言われるだけではなくて、1日のスケジュールを示していただきたい。60分と言っても、8時に家を出る60分と6時に出なきゃいけないとでは全然意味が違います。何時に出なくてはいけなくて、帰ってくるのが何時になるのか。そういった事を教えていただけると。

教育長 ありがとうございます。私が校長ならばこんな風にするかなというのでよろしいですか。登校は8時20分ぐらいまでに学校に着く。朝の会は8時半から、その後授業をやっていきます。6時間目までやりますと、4時半ぐらい夏時間なら50分ということも可能かもしれません。皆が揃うのは8時20分ぐらいという想定でいけるかと思っています。

保護者 結局、部活動は1週間に1回ですか。

教育長 5時間目までの時は1時間ぐらい部活動の時間が取れるかと思います。ただ、普通にやると、週に1回しか取れません。あとはさっき申しました、掃除の時間とかお昼休みの時間を少し削って。中体連の大会が6月7月ぐらいにあるんですけど、その1ヶ月ぐらい前は部活動に集中しようということで、例えばですけど、今中学校は50分授業ですけど、45分授業にして、部活動の時間をつくって、部活動を集中してやりましょと、そのような工夫をすることもできます。少なくとも、週に1回は部活動の時間も確保できると思います。時間が短かければランニングだけで終わることもあるかもしれませんが。保護者の方も昔は部活動がたくさんできたという印象があると思うんですけど、実はあの頃は土曜日に授業がありまして、その土曜日の3時間というのは非常に大きいです。週に少なくとも3回か4回ぐらい部活動はできるということだったんですけど、今は土曜日はお休みになってしまっているの、なかなか窮屈な時間で部活動をやっているというのが現状です。

保護者 お願いしたいのが、移行期にあたる子たちですけど、ちょうどうちの子なので、中3になる子、中2になる子ですね。1年生は問題ないかと思いますが、移行する子たちをスムーズに馴染めるような工夫もほしいです。統合前からいろいろな交流をすとか。部活動なんかも結局選べるといっても、そこで、一緒になった子たちは全然選べるわけでもないかと思っています。それも含めて、チーム編成の形に関わってくる、そういった移行期の子供たちのケアというか、工夫を今から示してほしいです。それ以外にも、例えば先生も全員が変わってしまうと不安だと思いますけども、統合前の学校にいた先生もいくらか残してもらおうとか、そういったことを教えてくれないと不安なので、子どもたちを安心させてられるような材料を今から示していただきたいです。

教育長 わかりました。今資料にはないので、また準備します。まず部活動については、今の現状をもう一度確認して、各学校どういう人数が何に入ってるか、わかってはいますが、今後どうしたいかということも含めて、進めていかなければいけないので、今即答は難しいんですけども。突然出会いましたっていうことのないようにということだと思んですけども、そういうことにつきましては、今、授業につきましては、恵南の地域で一緒にできるようコンピューターを使った取り組みを既に進めてるところでございます。授業だけではなく、いろいろ活動も含めて、どんどん進めていきたいと思っております。恵那北中学校が先行して統合しているわけですけど、昨年度まで英語の授業見に行っておりました。小学校からいろいろな活動を一緒にやっていますと、確かに、今までと違って初めて会ったっていうことじゃなくて、顔見ているだけでも違うなと思っています。お子さんによって捉え方が違うと思えますけれども、そんな工夫をどんどんしていきたいと思っております。それから、職員につきましては、5校合わせると41人ぐらいの教員がいるわけですけど、新し

い学校になりますと 20 数名になります。それは全部ガラッと変えるわけでは
ありません。こちらも意図的にこの学校からこの先生を残していこうというこ
とをやっていきます。もちろん新しい先生も少しは入るかもしれませんが、
全然知らない人ばかりになってしまうとか、そういうことはございません。
配慮してやっていきたいと思っています。またこういう説明ができるように資
料を作りますので、今日はこのご説明ということで、聞いておいていただけ
るとありがたいです。

保護者
室長

あらかじめ、子どもたちにお示しいただくと助かります。
はい、そのほかよろしいでしょうか。不安なことがたくさんあると思いま
すので、ぜひ聞きたいことがありましたら、遠慮なくお聞きしていただければ
いいと思います。

保護者

災害時とか、多分迎えに行けないと思うんですけども、そういった時はど
ういうされるのか。

教育長

ありがとうございます。1つは、少し乱暴の言い方ですけども、雨がひど
いとか、そういうことも含めてですけど、本当に危険だと判断した時には、
登校をやめましょう、自宅待機してくださいという方法もあります。じゃあ、
授業はどうなるかって言いますと、今はタブレット等も持っておりますので、
そういう形で授業をやるということもできると考えております。逆に、学校に
いる間に災害とか大きな地震とかあった時にはもちろん、学校が待機の場
所になります。例えば、次の日になってしまうということもあるかもしれませ
んが、お迎えに来ていただくまで職員と一緒にいて見守るという体制は取り
ますので、ご安心ください。みえるまではきちんと責任を持って、一緒に過
ごさせていただきます。

室長
保護者

ほか何かございませんでしょうか。
今日は説明いただきありがとうございます。2件お願いをさせていただき
たいと思います。まず1点ですが、私は平成 26 年の恵那南地区中学校あり
方検討委員会を、子どもは保育園だったんですけども参加しておりました。
その時に、平成 33 年度の開校を目指すという話であったものが、ようやく
今実際に動き出すまでの間っていうのが本当にあの話はなんだったんだと
か、どうなったんだろうと思いました。子どもが大きくなって、次に下の子
が令和 8 年度に 3 年生で登校という形になりました。また、統合の話がど
こかに消えてしまうということがないように、話をさせていただきたい
です。それから、平成 28 年あたりから、令和 2 年にまでというのが、
本当に情報があまりにも少なく、私たちの元に届くことはほとんどな
かったかと思っています。私たち保護者だけではなく、地域の問題でも
ありますので、今後の進捗の状況などを保護者はもちろん地域の方にも
わかりやすく、広めていただきたいと思います。急に決まったとか、話
が流れていってしまったとか、私たちがそう思わないよう、今後も教
えてください。

教育長

ありがとうございます。平成 28 年の教育委員会の答申を受けた時に、
私も教育委員会にいまして、本当に地域の皆様の統合にかける思いとい
うのを感じてきたところでございます。ただ、私もそれから教育委員会
から離れてしまいましたので、申し訳ないですけども、本当にこの間に
世の中だいぶ変わってしまいました。そういうことも含めて、この統
合に向けての拍車がかかってきていると思っています。やり切りますし、
今後の情報をいろいろな媒体を使って、ホームページとかも含めて、
公開をしていきたいと思っています。なかなか私たちが伝えたいこと
と、皆さんが知りたいことというのは、多少ずれがあることもあると思
いますので、またご要望等とか教育委員会にもお知らせい

ただければ、全力で取り組んでいきたいと思ひます。ぜひ、皆様にご協力いただきながら進めていきますので、よろしくお願ひいたします

室長 そのほかよろしいでしょうか。

保護者 2つあります。まず、最初にこの話が出て、答申出して、今まで時間が経ちすぎて、保護者の世代も変わっていると思うんで、その内容を知らない人が、今「どうなってるの。」とまた同じことを繰り返しているんで、令和8年で決めたのなら、もうそこに進んでいってほしいと思ひます。進んでほしいですけど、去年ここで説明会があった時には「時期は決まってません。まだ何も決まってません。」と言ったのに、新聞で「合併します」というのが出て、説明がないので、その辺をしっかりと住民に伝わるように、してほしいと思ひます。もう1点が先ほど部活動の話がありましたが、部活は地域への移行化というところがだいぶ進んできてくると思うので、これも当時は「色々やれます。」と言っていたんですが、実際には週に1回で、休日の部活は保護者がやるとなると、部活動に関しても難しくなってしまうと思ひます。先ほど教育長さんが言われたように、時代がどんどん変わってきているので、決めた内容がまた検討しないといけないとならないように、スピーディーにやっていただきたいと思ひます。以上です。

教育長 ありがとうございます。令和8年というのを検討委員会でも提言をいただく前に、「本当にできる時期を示してほしい」と話がありました。私たちも最速で、3年はかかるだろうということでございます。早くから始めていかないと、皆さんもご存知だと思いますが、例えば、今のバスの関係で言いますと、本当に今バスが手に入らないということもありますので、それも含めて3年で頑張っていきたいと思っております。このまま絶対ということはないですけど、令和8年で進めていきます。よろしくお願ひします。

室長 そのほかよろしいでしょうか。どんな些細なことでもよろしいですので、ご意見がありましたら、お願ひします。

保護者 バスの路線はまだこれから検討だと思ひますが、それは何か示してもらって、意見を言うというスケジュールになりますか。

教育長 バスにつきましても、検討委員会ですることになると思うんですけども、この令和8年度までに、皆さんの住むところが変わったりとか、住んでいる人数が変わったりとか、そういうのも変わってくるので、最新の情報を入れながら安心、安全で行けるようにバス等の確保もしていきます。ルートにつきましても、少しお時間をいただきながらやっていきたいと思ひます。バス停を作るとなると、所要の手続きもいると思ひますので、その辺を図って最新の情報で1番効率よく、安心安全っていうことを検討していきたいと思ひます。

保護者 こちらの意見をやり取りする機会がありますか。

室長 先ほどお話しした準備委員会のところで、環境整備部会というところがあります。その「スクールバスの運行に関すること」の中で、保護者の皆様も各地域入っていただきまして、検討し、それを1回持ち帰っていただいて地域の保護者の皆様にお話を聞きながら進めていくという形になります。全部こちらで決めるわけではございません。「どんなルートがいいのかわからないので、先に示して」と言われたら、1回車を動かして、ルートを検索したり、そういったことはさせていただきます。全てこちらで決めるわけではなく、保護者の皆様に1回お戻しすることはいたします。ですので、ご安心いただければと思ひます。

室長 そのほかどうでしょうか。

ご意見のある方につきましては、この後地域の中でもご説明させていただきます

す。この資料をお持ち帰りになって、聞きたいことがあれば、また、地域説明会に来てください。また、地域の方で日程を調整させていただきましたら、その時にご参加いただければと思います。それでは1時間余りでしたけれども、お仕事でお疲れのところお集まりいただきまして、誠にありがとうございました。この新しい中学校につきましては、保護者の皆様を中心により良い学校を作っていきたいと思いますので、今後も皆様のご協力をよろしくお願いいたします。本日はありがとうございました。それでは、気を付けてお帰りください。ありがとうございました。

閉 会（午後8時10分）